
 

Presidio della Qualità 

Via Verdi 8 - 10124 Torino (TO) – e-mail presidio-qualita@unito.it 

Verbale n. 6/2025 - Presidio della Qualità 
 

 

Il Presidio della Qualità si è riunito l’8 aprile alle ore 13.30 in collegamento 

Webex per discutere il seguente ordine del giorno: 

 

1. Comunicazioni 

2. Approvazione verbale n. 5/2025  

3. AQ Didattica 

4. Accreditamento Periodico-AVA3 

5. AQ Ricerca, Terza Missione, Impatto Sociale e Dottorato 

6. Dati, informazioni e indicatori 

7. Varie ed eventuali 

 

Sono presenti: Valeria Allizond, Roberto Aringhieri, Cinzia Bertea, Stefania 

Borgna, Massimo Bruno (fino alle 14:50), Francesca Tiziana Cannizzo, Andrea 

Cavallo, Fabrizio Filippone, Paolo Formiglia, Elisa Giacosa, Charlotte Kohlloffel, 

Sara Lagi, Stefano Massaglia, Daniela Robasto, Elisa Rosso (dalle 14:45), Ilaria 

Stura, Francesco Turci. 

 

Partecipano: Alice Lospinoso e Giulia Scamaldo della Sezione Valutazione 

e Assicurazione Qualità con funzioni di supporto tecnico e verbalizzazione. 

 

 

1. Comunicazioni  

1.1  Aggiornamenti Riforma Accesso a Medicina  

In merito alla riforma delle modalità di accesso ai corsi di laurea magistrale 

in Medicina e Chirurgia, Odontoiatria e protesi dentaria, e Medicina veterinaria, 

pubblicata nella Gazzetta Ufficiale n. 64 del 18 marzo, il decreto legislativo di 

attuazione è pronto per il Consiglio dei Ministri il 31 marzo. Tra le novità, 

l’iscrizione ai primi sei mesi "filtro" potrà essere ripetuta fino a tre volte, senza 

obbligo di frequenza per i corsi comuni all'area biomedica, sanitaria, farmaceutica 

e veterinaria. La graduatoria nazionale determinerà chi potrà proseguire gli studi, 

mantenendo i crediti acquisiti. L'iscrizione al primo semestre avverrà in un 

contingente di posti sostenibile, e l'accesso al secondo semestre sarà riservato a chi 

consegue tutti i crediti comuni. Per affrontare il problema dell'“imbuto formativo”, 

gli ingressi universitari saranno coordinati con le specializzazioni mediche post 

lauream. Il decreto, composto da una decina di articoli, è stato esaminato il 31 

marzo e dovrà passare al vaglio delle commissioni parlamentari prima 

dell'approvazione finale. Tra le modifiche attese, si prevede l'eliminazione del test 
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d'ingresso per i corsi di medicina in italiano negli atenei statali, mentre per quelli in 

inglese e per le università non statali il test rimarrà in vigore. Gli studenti dovranno 

indicare le sedi universitarie per il semestre filtro e, in caso di mancata ammissione, 

il corso alternativo a cui desiderano iscriversi. Alcune questioni rimangono da 

definire e richiederanno ulteriori decreti ministeriali, come le materie da seguire 

durante il semestre filtro e le modalità di svolgimento degli esami finali, che 

potrebbero essere un'unica prova scritta ripetibile una volta. Il piano di aumento di 

30.000 ingressi in sei anni, annunciato dalla ministra Bernini, continuerà a essere 

attuato in collaborazione con Università, Salute, Regioni e Atenei.  

Il primo di tre decreti stabilisce l'organizzazione del primo semestre, con 

l'assegnazione di 18 crediti formativi e la definizione degli insegnamenti. Gli 

studenti potranno iscriversi anche a un altro corso di studio nel caso non vengano 

ammessi al corso principale, escludendo le università private e i corsi di laurea in 

medicina in lingua inglese. Si attende la definizione delle affinità tra le classi 

compatibili e le modalità di costruzione delle graduatorie. Si prevede la possibilità 

di due appelli per materia alla fine del semestre, con didattica concentrata tra 

settembre e novembre, probabilmente in modalità online. Infine, si attende la 

definizione dei syllabus uniformi a livello nazionale e delle prove d'esame, che si 

svolgeranno in due periodi identici in tutta Italia.  

 

1.2  Novità Comenio: ANIS + Decreti di adeguamento alla variazione 

media annua dell’indice generale Istat 

Si segnala la Banca Dati ANIS, disponibile all'indirizzo https://anis.mur.gov.it/. 

Si tratta di una piattaforma centralizzata e digitale che valorizza il patrimonio 

informativo, semplificando l'accesso ai dati accademici e rendendoli facilmente 

rintracciabili per individui, istituzioni e Pubblica Amministrazione. ANIS raccoglie e 

integra in un'unica piattaforma le informazioni relative a iscrizioni e titoli di studio 

provenienti da tutte le Università italiane, dagli Istituti di alta formazione artistica, 

musicale e coreutica, oltre che dalle Scuole superiori per mediatori linguistici e dalle 

Scuole di specializzazione in psicologia. Questo servizio digitale consente a studenti e 

laureati di accedere in modo semplice e sicuro ai propri dati accademici, anche dopo la 

laurea, e di richiedere attestati, certificazioni o eventuali correzioni. Un’altra importante 

novità è che aumentano anche per l’anno accademico 2025/2026 gli importi minimi 

delle borse di studio e i limiti massimi ISEE e ISPE per l’accesso ai benefici relativi al 

diritto di studio.  
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1.3  USTAT: Monitoraggio immatricolati marzo 2025 

Comenio ha comunicato che l’Ufficio Statistica e Studi del MUR, dedicato 

alla pubblicazione e all’analisi dei dati riguardanti il Sistema universitario, il 

Sistema dell'Alta Formazione Artistica, Musicale e Coreutica (AFAM) e il Diritto 

allo Studio (DSU), ha pubblicato un nuovo monitoraggio sul numero di studenti 

che si immatricolano per la prima volta nella loro vita ad un Corso di Laurea o di 

Laurea Magistrale a Ciclo Unico nel sistema universitario italiano. I dati, rilevati 

nello stesso periodo di ogni anno (solitamente tra i mesi di novembre e 

marzo/aprile) in modo da essere confrontabili, vanno però ritenuti provvisori sia 

perché in questo periodo le immatricolazioni sono ancora in corso e soggette a 

possibili rilevanti variazioni, sia perché alcuni Atenei sono in ritardo con la 

fornitura degli stessi. Con riferimento agli immatricolati si segnala una crescita 

rispetto all’Anno Accademico precedente. 

Gli altri dati rappresentati riguardano: 

● numero di immatricolati per Anno Accademico, gruppo disciplinare del 

Corso di Studio e genere; 

● numero di immatricolati per Anno Accademico e Ateneo; 

● numero di immatricolati internazionali per Anno Accademico e genere 

(N.B.: per studente internazionale si intende lo studente che ha conseguito il 

diploma di scuola secondaria superiore all’estero, a prescindere dalla cittadinanza, 

dalla residenza, dallo stato di nascita o da qualsiasi altra). 

 Per consultare i dati clicca qui. 

Il 16 aprile ci sarà inoltre la presentazione della piattaforma Cruscotti gestita 

da Anvur in collaborazione con Cineca, ma per questo si rimanda la punto 6.1. 

 

1.4  AlmaLaurea: tirocini curricolari 

Dall'indagine AlmaLaurea sul profilo dei laureati è stato presentato un 

approfondimento circa i tirocini curriculari, fondamentali per le Università nella 

collaborazione con il mondo del lavoro. Dall'indagine emerge che il 62,4% dei 

tirocini organizzati avviene al di fuori dell'Università, con alcune eccezioni nei 

gruppi scientifico, informatico e ingegneristico, dove oltre il 30% dei laureati ha 

svolto tirocini interni. Nel 2023, il 4,2% dei tirocini si svolge all'estero, in aumento 

rispetto agli anni precedenti, ma ancora sotto i livelli pre-pandemia del 2019 (5,4%). 

Per ulteriori dettagli, vi invitiamo a visitare il sito di AlmaLaurea al seguente link. 

 

 

https://ustat.mur.gov.it/media/1309/monitoraggio_immatricolati_mar2025.pdf
https://www.almalaurea.it/news/tirocini-curriculari
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1.5 ANVUR entra nel Registro EQAR 

L'ANVUR è stata inserita nell'EQAR (Registro Europeo per l'Assicurazione 

della Qualità nell'Istruzione Superiore), come comunicato il 27 marzo scorso 

dall'organismo di valutazione indipendente di EQAR. Questo riconoscimento 

attesta che l'Agenzia è conforme agli ESG 2015, confermando che le procedure di 

assicurazione della qualità adottate dall'Agenzia sono in linea con i migliori 

standard e pratiche internazionali. L'inclusione dell'ANVUR nell'EQAR 

rappresenta un traguardo significativo anche per le istituzioni di istruzione 

superiore italiane, contribuendo alla loro piena integrazione nel panorama europeo. 
Per approfondimenti si rimanda al seguente link.  

 

1.6 Attività formative UNITO - AVA3 

Dopo essere state raccolte le disponibilità, sono state selezionate due date: 

il 10 e il 17 giugno prossimi, con una preferenza per le seguenti presentazioni:  

- 10 giugno: Massimo Messori - "Il modello AVA3 per i Corsi di Dottorato 

di Ricerca: applicazione dell’approccio PDCA"; 

- 17 giugno: Federica Bondioli - "Processi di Monitoraggio e Riesame in 

AVA3 del Sistema di Governo e del Sistema di Assicurazione della Qualità". 

L’Area Formazione sta interloquendo con il COINFO al fine di definire il 

budget su ciascun incontro che secondo il preventivo presentato risulta essere 

troppo oneroso. Il Presidio pertanto si riserva di definire l'avvio della formazione 

in relazione al costo della stessa. 

 

1.7 Approvazione PTD 2025-2027 

L’Area Programmazione e Analisi Dati ha ricordato a tutti i Direttori che il 

Piano triennale del Dipartimento per il triennio 2025-2027 dovrà essere 

approvato in Consiglio di Dipartimento entro e non oltre la metà di aprile.  

 

1.8 Incontri  

- 28 marzo: Incontro PQA-Lingue su CDP 

Il Presidio ha incontrato la nuova Governance del Dipartimento di Lingue 

e, in particolare le prof.sse Costa (Direttrice) e Madrussan (Vice Direttrice alla 

Didattica) insieme alla prof.ssa Rescia (Presidente della CDP) al fine di affrontare 

due temi relativi il primo alla rilevazione dell’opinione studenti, modalità di 

pubblicazione e gestione dei risultati e il secondo ai lettorati. Sul primo punto si 

sono chiarite le politiche di Ateneo definite nel 2015 dal Senato Accademico in 

https://www.anvur.it/it/comunicati-stampa/lanvur-entra-nel-registro-eqar-leuropa-certifica-la-qualita-della-valutazione
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merito alla pubblicazione dei risultati sia in forma pubblica che riservata e i criteri 

di significatività statistica utili alla presentazione dei dati sui singoli insegnamenti. 

Durante l’incontro sono emerse alcune criticità da affrontare, come la necessità di 

chiarire l'implementazione del protocollo per l'uso di Edumeter in sede al 

Dipartimento. A differenza di altri Dipartimenti, è stato chiesto alla CDP di Lingue 

di non citare nella Relazione i codici degli insegnamenti. Il Presidio richiama quindi 

attenzione alle politiche già definite dal Senato in merito alla pubblicità dei risultati 

di opinione e segnala come richieste opposte siano invece arrivate da altri 

Dipartimenti che vorrebbero che invece del codice fosse inserito direttamente il 

nome. Il Presidio ha quindi individuato una soluzione intermedia, in considerazione 

del fatto che sul tema della valutazione dei docenti non è stato rilevato un problema 

di privacy. Il Presidio propone quindi un confronto interno al Dipartimento per 

risolvere le problematiche emerse.  Sul tema relativo ai lettorati si ricorda che sia il 

Nucleo che la CDP hanno espresso negli anni la necessità che fossero messi in 

valutazione al pari degli altri insegnamenti. Nel corso dell’audizione al corso di 

Lingue e Culture per il Turismo (l-15) nel 2022 il Nucleo aveva riscontrato da parte 

della componente studentesca problemi sia di carattere organizzativo che di 

gestione ai fini della carriera. Le questioni principali riguardanti i lettorati erano la 

loro visibilità sui siti, la valutazione e la gestione. Sembra che il problema della 

visibilità sia stato affrontato con successo, grazie a un sito più chiaro e accessibile. 

Tuttavia, la gestione dei lettorati appare essere l'aspetto più critico. Una possibile 

soluzione, invece legata alla loro valutazione, potrebbe consistere nella valutazione 

della gestione del sistema lettorato, escludendo la valutazione del lettore. Questo 

aspetto, infatti, presenta punti di delicatezza legati alla figura del lettore 

contrattualizzato in forme diverse, che non assume la qualità di docente 

dell’università e quindi non è sicuro possa essere sottoposto a valutazione degli 

studenti ma ricade in una valutazione legata alla performance e all’erogazione del 

pagamento, pertanto, si ipotizza una prima possibilità legata alla valutazione del 

servizio in generale. Ci sono quindi aspetti organizzativi e legati alla comunicazione 

agli studenti che possono essere presi in carico dal Dipartimento, ma essendo i 

lettorati un tema che impatta anche su altri dipartimenti ed è di competenza di 

alcune Direzioni, la questione della loro valutazione, così forse alcuni aspetti 

organizzativi, dovranno essere portati all’attenzione della Commissione Didattica 

del Senato. 

- 2 aprile: PQA-DID: Formazione per scadenze e la nuova 

piattaforma Aqv 

Nel corso dell'incontro sono state presentate le attività di Assicurazione 

della Qualità (AQ) programmate per il 2025, con un focus particolare sulle 

integrazioni necessarie a seguito delle aree di miglioramento emerse durante le 

valutazioni CEV nell’ambito dell’accreditamento periodico, nonché sul 

completamento dei requisiti ancora non pienamente coperti secondo le linee guida 
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AVA 3. Un tema centrale del dibattito ha riguardato i dati relativi al tasso di 

superamento degli esami, su cui sono state evidenziate diverse criticità già note e 

sulle quali il confronto è stato molto dibattuto e acceso. Il Presidio ribadisce la 

volontà di procedere per un accompagnamento ai CdS in quanto AVA3 richiede 

oltre alla presa in carico delle analisi sui tassi di superamento esami anche 

omogeneità nelle modalità stesse dell'analisi e quindi è necessario che il confronto 

con i CdS avvenga in un clima costruttivo, con toni moderati e collaborativi, 

nell’ottica di promuovere soluzioni condivise e sostenibili. 

 In particolare le criticità segnalate si riferiscono a: modalità di settaggio 

degli appelli, che devono garantire dati di dettaglio completi riguardo sedi e 

canali; differenze nelle modalità di gestione degli appelli e nella 

verbalizzazione, che incidono sulla coerenza e confrontabilità dei dati; metriche 

di estrazione utilizzate per classificare gli studenti come assenti o ritirati, con 

impatto sui calcoli dei tassi di superamento; presenza dei risultati degli 

insegnamenti mutuati disponibili solo per i CdS capofila, limitando così una 

visione completa delle performance formative; nonché la presenza di appelli 

segnati come verbalizzanti ma che ai CdS risultano verbalizzati. 

La questione ha fatto emergere aspetti di gestione di carattere altamente 

tecnico e necessita pertanto di un confronto approfondito con la Direzione Didattica 

e, se necessario, con la Direzione SIPE, al fine di garantire la messa a punto di uno 

strumento di lettura dei dati che sia fruibile e immediatamente comprensibile dai 

Corsi di Studio. Successivamente, è stata presentata una panoramica delle 

integrazioni alla procedura di presa in carico delle criticità segnalate dalle 

Commissioni Paritetiche Docenti-Studenti (CDP), dalle Commissioni di Esperti 

Valutatori (CEV) e dal Nucleo di Valutazione per i CdS auditi nel 2024, 

evidenziando l’importanza di un coordinamento efficace tra i vari attori del sistema 

AQ per assicurare una gestione sistematica e tracciabile delle azioni correttive. 

Seguirà un incontro l’8 maggio dove verrà trattato nel dettaglio questo argomento. 

- 4 aprile: Cabina di regia nuove istituzioni a.a. 2026/2027 

L'incontro della Cabina di Regia sulle nuove istituzioni di CdS è stato 

rinviato per impossibilità del Rettore e sarà ricalendarizzato nelle prossime 

settimane. 

 

1.9 Relazioni del Nucleo di Valutazione ai CdS condizionati 

Il 25 febbraio il Nucleo di Valutazione ha audito i CdS di DAMS e Beni 

Culturali e ha ora condiviso con i corsi il verbale dell’incontro che presenta già una 

scheda attraverso la quale raccogliere possibili integrazioni e documenti del CdS a 

supporto delle azioni intraprese oltre a quelle già raccolte in sede di audizione o su 

cui è necessario una maggiore precisazione. 
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1.10 Indizione delle Elezioni della Rettrice/del Rettore per il mandato 

2025 – 2031 

Si informa che, con il Decreto del Decano dell'Ateneo n. 3293 datato 3 

aprile 2025, sono state indette le elezioni per la carica di Rettrice/Rettore per il 

periodo 2025-2031. I documenti di riferimento e le informazioni utili sono 

pubblicate sul Portale di Ateneo alla pagina Elezioni della Rettrice/del Rettore. 

 

1.11 Conferenza finale Progetto "Cantieri d’Innovazione" 

Mercoledì 9 aprile si svolgerà la Conferenza Finale del Progetto "Cantieri 

d’Innovazione". Questo progetto è stato scelto dal nostro Ateneo per sfruttare le 

opportunità di innovazione nei servizi tecnici e amministrativi, in risposta ai 

cambiamenti globali che influenzano il Sistema universitario. 

 

 

2. Approvazione verbale n. 5/2025  

Il verbale n° 5/2025 del 21 marzo 2025 viene approvato all’unanimità dei presenti 

alla riunione. 

 

 

3. AQ Didattica 

3.1 Matrice di Tuning 

La Prof.ssa Cannizzo riprende la nota predisposta e condivisa nella cartella 

di lavoro per la riunione. Segue una breve discussione circa la possibilità di allegare 

alcuni esempi che sarebbero sicuramente utili e richiesti ma tra quelli raccolti, per 

quanto fatti bene sono tutti perfettibili.  Si pone quindi in approvazione la nota senza 

esempi che saranno aggiunti in un momento successivo, valutando le matrici che 

saranno ora riviste in occasione dei riesami ciclici 2025. 

Il Presidio concorda la proposta e approva il documento. 

 

 

 

 

 

https://www.unito.it/ateneo/organizzazione/elezioni/elezioni-della-rettricedel-rettore


 

8 
 

3.2 Riesame Ciclico 2025 

Il gruppo Didattica del Presidio della Qualità ha individuato il 12 giugno la 

seconda giornata formativa dedicati ai primi 4 requisiti del Riesame Ciclico 

(D.CDS.1 -4). 

Il Presidio concorda sulla data e dà mandato alla Sezione di supporto di 

invitare tutti gli interessati. 

 

3.3 Relazione Annuale CDP 2025 

Tutte le CDP sono state invitate all’incontro plenario dell’8 maggio. 

 

Incontri individuali One-to-One:  

4 giugno:  

             -9:00-10:30 (Scuola di Medicina) 

 -11:00-12:30 (Scienze della natura) 

 -14:00-15:30 (Dipartimento di Psicologia) 

            5 giugno: 

 -14:00-15:30 (Scuola Samev) 

            6 giugno: 

 -14:00-15:30 (Lingue) 

            13 giugno: 

             -9:00-10:30 (Scuola di scienze giuridiche, politiche ed economico-sociali) 

             -11:00-12:30 (Scuola di scienze umanistiche) 

 

Alla data odierna non hanno ancora prenotato le CDP di SME e Farmaco. 

Gli slot ancora liberi sono i seguenti: 

4 giugno: -16:00-17:30 

5 giugno:-9:00-10:30; 11:00-12:30 

6 giugno:16:00-17:30 

13 giugno:14:00-15:30;16:00-17:30 
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Si ricorda che la plenaria sarà gestita congiuntamente al Nucleo di 

valutazione, mentre gli incontri individuali One-to-One saranno gestiti solo dal 

Presidio senza l’apporto del Nucleo.  Seguirà questo processo il nuovo collega, il 

Dott. Brancati. Il Dott. Canavotto ci ha fornito la prima demo della procedura 

Relazione CDP 2025 visualizzabile al seguente link di test. 

Il 17 aprile alle 16 è stato fissato l’incontro con la Direzione SIPE per 

avviare il passaggio di consegne e definire le necessità per attivare le procedure di 

aqv in capo alla Direzione competente di Ateneo. La prof.ssa Allizond e Lukas 

Jehlicka stanno preparando i testi da inserire nella piattaforma delineando quadro 

per quadro “Analisi della situazione e spunti di riflessione” e le relative “fonti”.  

  

 

4. Accreditamento Periodico - AVA3 

Per quanto riguarda la visita di accreditamento del CdS Medicina e 

Chirurgia, si conferma il periodo di visita in loco dal 13 al 16 maggio.  

La visita avrà luogo soltanto su due giorni, scelti dalla CEV e in corso di 

definizione. La Commissione sarà composta da tre Commissari più la 

Coordinatrice, con cui si è già preso contatto. Il Presidio sta ultimando i lavori con 

il Presidente del CdS e un team di docenti, con la Direttrice di Scuola, con la 

Dott.ssa Trombetta e gli altri Dirigenti coinvolti nell’organizzazione della visita per 

garantire alla CEV la migliore accoglienza al pari di quanto fatto nel 2023. Le 

audizioni si concentreranno sul CdS e sugli spazi ad esso destinati, mentre il 

Sistema di Governo non sarà più audito. Sul possibile problema relativo agli 

studenti in corso di rinnovo nelle diverse commissioni a seguito delle elezioni 

studentesche saranno comunque anche invitati i vecchi rappresentanti. 

 

 

5 AQ Ricerca, Terza Missione, Impatto Sociale e Dottorato 

5.1 Riesame Dottorati 

In data 25 marzo la Sezione Qualità e Valutazione ha inviato al 

Coordinatore della Scuola di Dottorato, Prof. Medico, alla Direzione della Scuola 

di Dottorato, all’Area Dottorati e alla Direttrice della Direzione Ricerca, Dott.ssa 

Elisa Rosso, la Relazione del Presidio della Qualità sulla Rilevazione dell’Opinione 

Studenti, Docenti e Dottorandi - a.a. 2023/2024 con il focus sull’Opinione dei 

Dottorandi. Successivamente, in data 31 marzo, sono state inviate le Schede di 

Monitoraggio e Riesame approvate in Collegio di Dottorato, dei 30 Dottorati con 

sede amministrativa UniTO (comprensivi dei Dottorati in convenzione di interesse 

https://www.unito.it/sites/default/files/relazione_opinione_studenti_docenti_dottorandi_2023_2024.pdf
https://www.unito.it/sites/default/files/relazione_opinione_studenti_docenti_dottorandi_2023_2024.pdf
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nazionale e internazionale). Non risulta pervenuta agli Uffici, invece, la Scheda di 

Monitoraggio e Riesame del Dottorato in Scienze Biomediche e Oncologia, che ha 

comunicato di non riuscire a consegnare la Scheda prima dell’invio alla Scuola di 

Dottorato. Le Schede di Monitoraggio e Riesame saranno oggetto di analisi della 

Commissione paritetica PhD (CP_PhD) della Scuola di Dottorato secondo quanto 

previsto dalle Linee Guida per l’Assicurazione della Qualità nei Corsi di Dottorato 

di ricerca. La Relazione di sintesi redatta dalla Commissione Paritetica PhD dovrà 

essere successivamente condivisa con i Coordinatori dei Corsi di Dottorato e i 

Dipartimenti per l’assunzione delle rispettive responsabilità, la Commissione 

Ricerca del Senato Accademico, il Presidio della Qualità e il Nucleo di Valutazione 

per le attività di monitoraggio che competono a tali Organi. La scadenza per la 

trasmissione della Relazione di sintesi è stata fissata al 31 maggio 2025, ma il 

Presidio ha chiesto alla Scuola e il Gruppo AQ della stessa, la sostenibilità della 

scadenza proposta. Attualmente, il Presidio non ha ricevuto richiesta di modifica 

della scadenza programmata al 31 maggio per la consegna della Relazione 

CP_PhD. 

 

5.2 Opinione Dottorandi 

Il Gruppo ricerca ha individuato il periodo 1-30 settembre 2025 per 

l’apertura della finestra di compilazione dei questionari di soddisfazione MORE e 

ANVUR, anno accademico 2024/2025. Come per la rilevazione 2023/2024 i 

questionari saranno somministrati a dottorandi/e del primo e del secondo anno (cicli 

XXXIX e XL) mediante l’applicativo EduMeter. Inoltre, in seguito ad una anomalia 

emersa in fase di analisi dei dati 2023/2024 relativi al questionario di soddisfazione 

MORE, in data 21 marzo il Presidio ha proposto alla Direzione SIPE di modificare 

il metodo per il calcolo dell'indice di soddisfazione della domanda 15, calcolando 

la percentuale di risposte con punteggi compresi 1 e 3 (e non tra 8 e 10 come per 

tutte le altre domande), in quanto la struttura di analisi Edumeter non riconosceva 

la domanda come domanda a scala invertita. Nella versione attuale della domanda, 

formulata in forma negativa con risposta in scala da 1 a 10, infatti, punteggi elevati 

da parte dei Dottorandi attribuivano indici di soddisfazione in luogo di 

insoddisfazione. La Direzione SIPE, in data 27 marzo ha comunicato di non poter 

procedere alla modifica del metodo per il calcolo dell'indice di soddisfazione, 

perché la domanda risulta inquadrata nella stessa tipologia delle altre domande con 

scala da 1 a 10, pertanto il Presidio propone di modificare la domanda come segue, 

convertendola in forma positiva. La versione attuale della domanda a scala invertita 

è: "Ho avuto difficoltà nella scelta o nell’avvio della tesi?" Si propone pertanto la 

seguente nuova versione: “La scelta e l’avvio del progetto di ricerca sono stati 

agevoli?” (Versione in inglese: “The process of choosing and starting my research 

project was smooth and straightforward”). La professoressa Robasto sottolinea che 

le domande di controllo a scala invertita rappresentano una delle caratteristiche 

https://drive.google.com/file/d/1ltOwWzpheDoNzEK0kh4rT-wDtad2VUJg/view
https://drive.google.com/file/d/1ltOwWzpheDoNzEK0kh4rT-wDtad2VUJg/view
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fondamentali di uno strumento ben progettato, in grado di monitorare anche il 

fenomeno del "respond set". È importante evidenziare che, sebbene il Presidio 

riconosca che questo aspetto possa comportare delle problematiche a livello 

metodologico, lo accetta e ne prende atto. È altresì opportuno ribadire che gli 

strumenti informatici dovrebbero essere adattati per rispondere all’esigenza e alla 

metodologia e non viceversa. 

 

5.3 Valorizzazione delle Conoscenze (VdC) 

Il Prof. Turci aggiorna il Presidio informando che l’ing. Pepino ha 

confermato la modifica dei contenuti della relazione annuale sulla attività di Ateneo 

(Legge 1/2009) secondo quanto concordato a marzo. Il Gruppo Ricerca ha avviato 

una serie di incontri con la Prof.ssa Rudà (delegata alla VdC del Dipartimento di 

Neuroscienze) al fine di promuovere la nascita di un sistema di monitoraggio dei 

clinical trials, integrato nei dipartimenti di area medica. Dall’incontro nel mese di 

marzo, sentita anche l’opinione del Ing. Pepino, è emersa la possibilità di 

coinvolgere la direzione del Polo di Medicina per la scelta degli strumenti più adatti 

alla rendicontazione degli studi clinici attivi. Lo strumento potrà garantire una 

completa ed utile mappatura delle attività in cui ANVUR declina le attività per le 

Scienze della vita e salute, e in particolare nelle attività di sperimentazione clinica. 

Al momento il gruppo di lavoro è in attesa di riscontro per una valutazione iniziale 

con la Dott.ssa Trombetta, direttrice del polo. Nel corso delle prossime attività del 

Presidio, si introdurranno progressivamente strumenti di monitoraggio delle azioni 

inerenti alle iniziative di prevenzione, le malattie rare, la salute ambientale e la 

sicurezza alimentare, completando così il quadro della Tematica IV del nuovo 

bando VQR. Tali nuovi elementi verranno raccolti in un nuovo specifico paragrafo 

a partire dalla relazione sull’Attività di Ateneo 2026. 

 

 

6.Dati, informazioni e indicatori 

6.1 Cruscotti indicatori ANVUR 

Il 27 marzo è arrivato il programma dettagliato della giornata del 16 aprile 

sulla presentazione del Cruscotto del sistema universitario da parte dell’ANVUR 

che si terrà presso l’Aula Magna della Sapienza Università di Roma. Durante 

l'evento, verrà illustrato il progetto sviluppato in collaborazione con CINECA, che 

rappresenta un esempio tangibile di trasparenza e accessibilità delle informazioni 

della Pubblica Amministrazione. Il Cruscotto riunisce in un'unica piattaforma i dati 

e gli indicatori principali delle università italiane, attualmente sparsi su vari portali 

e banche dati, rendendoli facilmente accessibili tramite grafici intuitivi e analisi 

multidimensionali. Dopo la presentazione, ci sarà una tavola rotonda dedicata al 

https://customer87232g.img.musvc5.net/static/187231/assets/1/Programma_ANVUR_16042025.pdf
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tema delle informazioni e della cultura dei dati nel sistema universitario italiano. 

Questo sarà un momento di confronto tra le istituzioni sulle opportunità offerte da 

un approccio basato sui dati, sull'importanza di un'analisi consapevole e ragionata, 

e sul ruolo strategico dei dati nei processi comunicativi e decisionali. L'evento sarà 

disponibile in diretta streaming. Considerando l'importanza del progetto e la 

reputazione dei relatori, l'Agenzia invita fino a cinque rappresentanti per ogni 

Istituzione presso l'Aula Magna della Sapienza Università di Roma e per UNITO 

interverrà il Prof. Aringhieri per il Presidio e la Prof.ssa Robasto con partecipazione 

da remoto, e il Prof. Castagnaro del Nucleo di Valutazione. È richiesta la 

registrazione sia per chi partecipa di persona che per chi si unisce online.  

ANVUR ha inoltre segnalato che, per quanto riguarda la valutazione AVA3, 

la piattaforma per l'inserimento dei dati necessari al calcolo degli indicatori 

quantitativi sarà disponibile in due periodi distinti: dal 15 aprile al 15 maggio 2025 

e poi dal 15 settembre al 15 ottobre 2025. Dopo queste due fasi, gli indicatori 

quantitativi, che possono essere consultati sul Cruscotto Indicatori Università, 

verranno aggiornati in due momenti:  

● alla fine di maggio 2025  

● alla fine di ottobre 2025.  

Entrambi gli aggiornamenti comprenderanno sia gli indicatori basati su dati 

già presenti nelle banche dati di ANVUR, sia le informazioni che ogni Ateneo dovrà 

inserire manualmente attraverso la piattaforma gestita da CINECA, accessibile al 

link (nella sezione “AVA3 - invio delle informazioni da parte degli Atenei per il 

calcolo degli indicatori quantitativi”). 

 

6.2 Altre attività 

In relazione al monitoraggio del Piano Strategico, l’Area Programmazione 

di Ateneo e Analisi Dati ha comunicato che sono ancora in lavorazione le schede 

di monitoraggio da parte dei gruppi di lavoro. In relazione al lavoro di sviluppo 

dell’azione 2.2.3 del Piano Strategico e a valle delle prime considerazioni e analisi 

ad alto livello, si è formato un gruppo di lavoro allargato che comprende Fabio 

Forneron e Denise Vitale dell'Area Progetti e Servizi ICT, Enrico Pepino dell’Area 

Programmazione di Ateneo e Analisi Dati, Lia Draetta dottoranda 39esimo ciclo, e 

Roberto Aringhieri. Oltre a recensire le diverse fonti di dati (in senso ampio), il 

gruppo di lavoro vuole organizzare una serie di incontri mirati con coloro che in 

UniTo lavorano su di essi allo scopo di identificare esigenze e potenziali 

razionalizzazioni. La partecipazione di Denise Vitale è relativa all’uso di strumenti 

di AI che l’Ateneo sta iniziando a valutare mentre quella di Lia Draetta è relativa 

al suo progetto di tesi di dottorato. Seguirà comunque un prossimo incontro. 

 

https://progettianvur.cineca.it/anvur/
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7.Varie ed eventuali 

Date prossime riunioni: 

MAGGIO  

- 19 maggio ore 9:15 (in presenza presso la sala Allara)  

GIUGNO 

- 16 giugno ore 9:15 (in presenza presso la sala Allara) 

LUGLIO 

- 18 luglio ore 9:15 (da remoto) 

 

La prossima riunione plenaria del Presidio è fissata per il 19 maggio 2025, 

alle ore 9.15. 

Non essendovi altro da deliberare la seduta si chiude alle ore 15:04. 

 

La Presidente 

Prof.ssa Elisa Giacosa 

 

 

 
 

 

Gli allegati del presente verbale sono disponibili presso il Rettorato. 

 

 


